
健康体操ってなに？アンケート（2019年 6月 15日）まとめ 
	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 回収 56	 参加 70 
1.職種をお知らせください 

□看護師 3	 □理学療法士 5	 □言語聴覚士 1	 □作業療法士 10 
□ヘルパー3	 □支援員 5	 □保育士・児童指導員 14	 □児発管（サビ管）3 
□管理者 2  	 □教員 7	 □家族	 □その他 1 
 

2.勤務先をお知らせください。 
	 	 	 □放課後デイ 26	 □生活介護 7	 □訪問看護・介護 0	 □養護学校 14 
	 	 	 □病院 3	 	 □その他 5（児童発達支援 2	 居宅介護	 入所施設	 ） 
 
3.「健康体操」のことは 
	 	 	 □今日初めて知った 19	 	 	 □以前から知っていた 36 
 
4.今日の研修の「講義(前半)」はいかがでしたか？（複数回答）	  
	 	 	 □わかりやすかった 34	 	 □難しかった 10	 	 □自分の仕事に役立つ 30 
	 	 	 □あまり実践的ではない 1	 	 □時間が長い 4	 	 □時間が短い 2 
	 	 	 □その他１（ちょうど良い時間だった。いろいろな話が聞けて良かった。） 
 
5.今日の研修の「デモ(後半)」はいかがでしたか？（複数回答）	  
	 	 	 □わかりやすかった 25	 	 □難しかった 12	 	 	 □自分の仕事に役立つ 33 
	 	 	 □あまり実践的ではない 1	 	 □時間が長い 2	 	 □時間が短い 4 
	 	 	 □その他 2（・もっと見たかった。・デモはとても判りやすく良かった。	 ） 
 
6.全体を通してご意見・感想などありましたらお願いします。 
・デモはもっと見たかった。今後実習の機会があれば参加したいです。役にたつ話がた

くさん聞けて良かった。 
・早口の専門用語がやや難しい所がありましたが、自発性を重視した療育アプローチに

は共感しました。（重度の障害児はいませんが、考え方は同じだと思いました。） 
「抗重力」という言葉は知っていましたが、「従重力」動作が重要！！とは目からウロ

コ・・・でした。なるほど！です。 
日常的な運動支援が 0～1時間/日だったら、日常的な環境支援は 24～23時間/日！！！
少しでも継続的な運動支援をせねば」！残りの環境支援も考えねば！ 
・前半は少し難しく感じましたが、所々自分で学びつつ感じることは沢山あったので、

自分の糧にしたいです。また、機会を作って下さい！もっと学びたいです。 
・後半のデモで実際に見て、健康体操について知ることができ、とても勉強になりまし



た。ありがとうございました。 
・落合先生のお考えと実践をまじえての講義、とても勉強になりました。機会がありま

したらぜひ学校にもいらして下さい。ありがとうございました。 
・本日はお疲れ様でした。これからも健康体操の実践、頑張ります。 
・先生、今日もありがとうございました。今後ますます勉強させて頂きたいと思います。 
・手技的なところで方法を学べたことはとても良かったです。特に足関節、骨盤、体幹

へのアプローチが難しく、腹臥位でのアプローチがメインになる方にどのように行って

いたのかをおききできるとうれしかったです。 
・良い循環と悪循環の違いがよくわかりました。また 1年後、同じ方のデモをみてみた
いです。 
・日々の積み重ねが結果となることを忘れず、利用者さんたちとかかわっていく気持ち

になりました。ありがとうございました。 
・改めて日々の療育に健康体操を取り入れていきたいと思った。 
・デモ、見えずらい所もあったので、モニターに様子がうつるとより分かりやすかった

です。 
・自ら体を動かして感じる場面もあればなお良い。 
・とても勉強になりました。定期的にやってほしいです。実技を期待していた部分もあ

ったので、次に期待します。 
・貴重な研修をありがとうございました。実際に健康体操を行ってみて、質問のメール

をさせて頂けたらと思います。 
・お話、ありがとうございました。なかなか他の利用者さん（自分の事務所以外の）に

対しての支援に関われる機会がないので、デモ時に身体に触れさせて頂けたらありがた

かったです。 
・実技をまじえてグループワーク・グループセッションなどを札幌で行ってほしいです。

貴重な時間をありがとうございました 
・おもしろかったです、勉強になりました。ありがとうございました。 
・デモに参加したかったです。 
・いろいろな職種の人が来られていたので、理論背景はもしかしたら一部むずかしかっ

たかもしれません。 
・実技があるとうれしかったです。ありがとうございました。日常の運動の大切さを感

じました。 
・貴重な研修の場となりました。ありがとうございました。自分のできることを勉強し、

行っていきたいと思います。 
・本日はありがとうございました。 
・日日、本児の気持ちにそくしながら…..を意識して関わっているつもりですが、気持
ちを上げながら効果的な身体のふれあいをとても具体的にイメージできました。ありが



とうございました。 
・途中から参加させてもらいました。すみません。今日はじめて学ばせてもらいました。

ありがとうございました。 
・日々の関わりが大切だと学ぶことができました。スライドの写真の経過を見て、日常

の関わりの違いでこんなに違うのかと驚きました。 
・とても貴重な経験となりました。ありがとうございました。事業所に持ち帰り、今後

も全体で子どもたちを支援していきたいと思います。 
・体操そのものは専門的で私には実践は難しいと感じましたが、知ることができてとて

も為になりました。また、子ども（相手）との向き合い方について、改めて感じること

が多々ありました。ありがとうございました。 
・関わっている子どもたちの役にたてたらいいなと思った。 
・お忙しいなかありがとうございました。とても勉強になりました。他の職種の方もい

るので、簡単な用語をもっと使ってもいいかと感じた。 
・デモが見づらくてわからなかったです。 
・私は支援員です。実際にリハをすることはないかと思いますが、OTがリハをする時
に何かできることがあると感じました。お子さんから信頼をもらい、ふれあいを大切に、

苦しい、痛い時間を楽しい時間に変えられるように手助けをしていけたらと思いました。

デイサービスの職員は家族のように助け合い、チームで動くことを大切にしていきたい

です。 
・私の職場では扇風機も嫌がる利用者さんがいて、冷房は全く受け付けません。身体が

かたくなったのでは……。 
・四肢の緊張があっても、定期的に体操を行うことで緩和されることができることを知

りました。そこには本人との信頼関係がとても重要になると理解しました。 
リラックスできる状況の中では、できないと思っていたことが可能になることを実際に

見ることができて、とても勉強になりました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


